

CRÓNICA Y FIN DE SIGLO EN HISPANOAMÉRICA (DEL SIGLO XIX AL XXI)

Angeles Mateo

Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, España

El espejo oral que difundió las crónicas aquí escritas fue un adelanto pantográfico de las mismas. Apenas un gesto auxiliar en la metáforica repartija de la voz. Ahora, la recopilección editora conjuga la invisible escritura de ese aire, de ese aliento, que en el cotidiano pasaje poblador, a arqueaba su disco discursante en los retazos deshilachados del pulso escritural [...] Remores, atmósferas, paisajes, perlas y cicatrices que exhiben su reciente memoria, aún recuperable, todavía entumida en la concia caricia de su tibia garra testimonial.

[Palma Ferrébel, *De perlas y cicatrices* (1998)]

No cabe duda de que el término crónica nos transporta a la época de la conquista y colonización del continente americano, y, por consiguiente, nos lleva a relacionarlo con los cronistas e historiadores de Indias. Los primitivos textos que surgieron en el Nuevo Mundo pretendían hacer referencia a –o ser– la historia de ese nuevo espacio y, por tanto, se trataba de relatar los acontecimientos por el orden en que éstos iban sucediendo. Así, por *crónica* o *corónica* se entendía la exposición cronológica de sucesos históricos⁴.

⁴ Crónica, h. 1275. Tom. del lat. *chronica*, -orum, 'libros de cronología', 'crónicas', plural neutro del adjetivo *chronicus* 'cronológico', que se tomó del gr. *χρονικός*, *čronikos*, de *χρόνος* 'tiempo'. Crónica, primo. S. XV. Vid. Corominas, Joan. *Breve Diccionario etimológico de la lengua Castellana*, ed. Gredos, Madrid, 1983 (Tercera edición muy revisada y mejorada), p. 179.

Crónica y fin de siglo en Hispanoamérica (del siglo XIX al XXI)

[artículo] Angeles Mateo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Mateo, Angeles

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Crónica y fin de siglo en Hispanoamérica (del siglo XIX al XXI) [artículo] Angeles Mateo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)